

粤海近代史谭

周为良题

沙东迅 著

华南理工大学出版社

K296.5
18
2

南海近代史譚

沙东迅 著

华南理工大学出版社

287
粤海近代史谭

沙东迅 著

责任编辑：刘 战

华南理工大学出版社出版发行

(广州·五山)

广东省新华书店经销

广东韶关新华印刷厂印刷

开本：787×1092毫米 1/32 印张9.25 字数205千

1989年10月第1版 1989年10月第1次印刷

印数：1—2 300册

ISBN 7—5623—0125—5/K·2 定价：3.50元

内 容 简 介

本书是广东省社会科学院副研究员沙东迅的有关广东近代史研究的论文选集，既有专论之作，亦有争鸣性的学术论文，通过多角度、多侧面的研究，再现了广东进入20世纪初叶至40年代中期的政治、经济、文化、教育发展的基本轮廓。作者以翔实、准确可查的史料和严谨的论证，遵循历史唯物主义，秉笔直言，表述对广东近代社会若干重大历史问题的看法，对一些在广东近代史上有过重大影响或有过建树而又有争议的历史人物和事件，进行以事实为依据的分析和评价，都颇具新意，不失为一家之言。书中所引证的作者近年来挖掘的第一手史料和提出的一些新观点，受到国内外中国近现代史学界的关注。

本书对于深入了解和研究广东近代史，吸取经验教训和借鉴，具有启迪作用。适合青少年、教师、干部、职工阅读，也可供历史专业人员参考。

序 言

党的十一届三中全会确定了一条解放思想、实事求是的思想路线，史学界百家争鸣，生机勃勃，通过对一些历史问题的探讨和争论，重现历史实际，对人们认识和理解当时的历史状况和吸取有益的经验教训，都有很大的帮助。广东省社会科学院历史研究所中国近现代史研究室副研究员沙东迅同志的史学论文选集——《粤海近代史谭》一书应运问世，值得祝贺。

本书从沙东迅同志自1979年以来发表的数十篇论文中选择了18篇（其中有几篇初次发表）。我粗读了一遍，感到他对广东近代史的研究从理论或历史方面作了多角度、多侧面的努力探索，从而再现了广东进入20世纪初叶到40年代中期的政治、经济、文化、教育发展的基本轮廓，有助于人们对近代广东的了解和认识。

沙东迅同志从其家乡——广东省阳江县——接受了完整的初、中级教育之后，于1956年考上中国人民大学中国革命史专业本科，有幸地得到了何干之、李新、胡华、彭明、王淇、廖奇、林茂生等等知名教授、学者的直接教导。他于1960

年毕业后被分配到广东的高等学校从事党史及其他几门政治理论课的教学工作，并从1978年开始从事党史的研究工作。由于他有较好的理论和历史专业知识的基础，加上他个人的勤奋和锲而不舍的钻研精神，重视调查研究，努力挖掘第一手史料，开始在学术刊物上发表论文。特别是从1981年起他调到广东省社会科学院历史室工作后，有更多的时间和较好的条件从事近代史的研究工作，取得的成果也愈来愈多。

1984年，广东人民出版社出版了由他收集、注释和评介的《劳动者》一书，是建国以来收集最为齐全、具有重要历史价值的资料书，它引起了美、日、荷、苏、南朝鲜、香港等国家和地区研究中国近现代史的学者的关注和好评，美国哈佛大学和密歇根大学的博士研究生特地来访，并与沙东迅同志一起探访了与此书有关的人物与史迹。几篇关于早期广东党组织的创建问题的文章，除查阅大量的历史档案和文献资料外，还挖掘第一手史料，多次专门访问了历史当事人谭祖荫、刘石心等，立论有据，有一定说服力，形成广东史学界在该问题上较早的有代表性的学术观点，并得到中共中央党史研究室和中共中央党史资料征集委员会的肯定。主要由他调查收集资料和执笔写作的《广州共产主义小组综述》及档案和文献资料（三人合作）被收入由中共中央党史资料出版社出版的《共产主义小组》一书中，还被评为广东省党史科学研究优秀成果一等奖。他与别人合作、由他执笔的《广东最初党组织之研究》一文被推荐收入《中共党史研究论文选》一书。他所访问整理的《谭祖荫回忆》、《刘石心回忆》也收入人民出版社出版的《“一大”前后》（三）一书之中。其他如《五四运动在广东》、《广东社会主义青年团最

初组织之研究》、《陈独秀在广东》等，也是学术性较强的文章，颇有参考价值。

近几年来，由于工作上的需要，沙东迅同志还开展了广东民国史、军阀史的研究，参加了《简明广东史》1927—1945年部分的著述工作，此书已于1987年由广东人民出版社出版，并被广东省社会科学联合会评为全省1986—1987年度优秀科研成果二等奖。沙东迅同志还参加了《南粤割据——从龙济光到陈济棠》一书的部分撰述，将由广东人民出版社1989年出版。在此前后，他先后发表了《陈济棠治粤时期的广东建设》、《试论粤北第一次会战》、《论‘两广事变’的性质》、《试论陈济棠》等论文，还写作了《抗日战争时期的广东经济》、《抗日战争时期的广东文化教育》等论文。沙东迅同志采取了实事求是的态度，对陈济棠、两广事变、李汉魂、广东抗战等一些在广东近代史上有过建树而又有争议的历史人物和事件，作了尊重史实的介绍、科学的分析和评论，引起了国内外中国近现代史学界的关注。

最近，沙东迅同志独立完成的第一本专著《五四运动在广东》由中国经济出版社出版发行，这是沙东迅同志经过近11年的调查考察研究，在进行多方面专题研究的基础上，并吸收了同行研究的成果而写成的。这是第一本有关广东五四运动历史的专著，填补了这一研究基本空白的园地。他得到香港中国近代史学会等的邀请，出席香港纪念五四运动70周年国际学术讨论会。

总的来说，沙东迅同志在近11年来，在研究广东地方党史、革命史、民国史、军阀史等方面有较多的成果，有一定的贡献。沙东迅同志正当壮年，身体还好，还有很多时间继

续从事研究工作，如果他能发扬优点，克服弱点和缺点，领导上给予更多的支持与帮助，研究的成果当会不少。任重而道远，我衷心地祝愿沙东迅同志在新的征途中华登更高峰，取得新成就。

到目前为止，在早期广东党、团组织的创建、《劳动者》、陈济棠、两广事变等问题上，还存在不同的看法，需要大家努力挖掘第一手史料，调查研究，冷静思考，实事求是地进行探讨，一定会逐步得到彻底的解决。《粤海近代史谭》的出版，将有益于推进中国近现代史学术研究的深入探讨，这是一件好事。

杨世兰

1989年4月于广州

石牌华南师范大学

目 录

序言.....	杨世兰
五四运动在广东.....	(1)
广东最初共产党组织之研究.....	(17)
广东共产党小组成立考	
——兼答元邦建同志.....	(32)
再谈广东共产党小组成立的问题	
——答张德其、叶惠南同志.....	(48)
论广州共产党的建立.....	(58)
广东最初社会主义青年团之研究.....	(84)
评介《劳动者》周刊.....	(98)
陈独秀在广东.....	(109)
陈独秀在广东的教育思想与实践.....	(129)
略论杨匏安从民主主义者向马克思主义者的转变.....	(139)
谭平山早期建党思想	
——纪念谭平山诞辰100周年.....	(151)
阮啸仙在五四运动的洪流中.....	(161)
试论陈济棠.....	(175)
陈济棠治粤时期的广东建设.....	(193)
论“两广事变”的性质.....	(210)
试论粤北第一次会战.....	(226)
抗日战争时期的广东经济.....	(237)
抗日战争时期的广东文化教育.....	(263)
后记.....	(286)

五四运动在广东^①

在俄国十月革命和马克思列宁主义的影响下，1919年在
北京爆发了反帝反封建的五四爱国运动。

这个中国空前未有的、彻底的、不妥协的反帝反封建的
革命运动，立刻以燎原之势，迅猛地向全国扩展。濒临南海
的广东各界引起了强烈的反响。广东高等学校同学会致各省
教育会请转各校员生的电文说：“曹章诸贼，公然卖国，事
实昭彰；……今幸京津学生振臂一呼，代表四万万同胞，歼
此公敌。……我全国学界允宜一致声讨，为京津学生之后
援。并请否认曹汝霖、章宗祥、陆宗輿等为中国人，以张大
义而保国权。”^②

中华国难同志会广东总部、广东外交后援会、广东中华
民国策进永久和平会、广东中等学生会等团体，也先后发出
了支援北京学生爱国运动的通电，一致要求：惩办国贼、释
放被捕学生，争回青岛，废除密约。这些电文，充分反映了

① 此文最初参加广东和全国纪念五四运动60周年学术讨论会，
后发表于《学术研究》1979年第3期，后又作了订正补充。

② 《五四爱国运动资料》，科学出版社，第81页。

广东各界人民支援五四爱国运动的热忱^①。

5月7日，广州等地学生举行集会和游行示威，一致声援北京学生的爱国斗争。至于广州人民声援五四爱国运动的大规模斗争，则是从5月11日开始的。这一天，广州国民外交后援会为了声援北京学生，联络广州各界，在东堤东园广场举行近10万人^②的国民大会。开会时间未到，而会场却早就挤满了群众。广州差不多所有学校的学生都参加了这一大会。大会会场前面，悬挂“国民大会”的巨幅横额，两旁挂着长约数丈的对联，上面写着：“欲杜强邻，先歼国贼”；“不伸正义，曷号公民”。到处写着：“誓杀国贼”、“保我国权”、“不与汉奸同中国”等标语、旗帜。同时拒倭锄奸团还在场内散发传单；又有男女学生数十人，拿着“国耻纪念”土制雨伞在场内巡游，展开宣传活动。大会下午一时开始，各团体代表和一些议会议员均先后登台演讲，揭发帝国主义的侵略和北洋军阀政府的卖国罪行，阐明我国民族危机日益严重的状况，使台下观众声泪俱下，高呼“先杀国贼”。

大会以后，举行大规模示威游行。游行队伍以“国民请愿”的大头牌为先导，由西便门出发，转入城内，直出大东门，奔向广东军政府。游行队伍共分成99队，其中一队学生队伍，一律穿着多耳快鞋，肩荷铁锄，高举“诛锄国贼”旗帜，异常壮观。参加游行的部分群众，还沿途展开宣传演说活动。游行队伍抵达广东军政府时，便派出代表向当时军政

① 《广东历史资料》，1959年第2期，第1~2页。

② 据调查一些参加者及日本记者报道，大会参加者没有10万人，而是数万人。

府(按:即南方桂系军阀政府)总裁岑春煊、外长伍廷芳请愿,提出三项要求:一、取消“二十一条”及国际上一切不平等条约,直接收还青岛;二、依法严惩卖国贼;三、请北方释放痛击卖国贼而被逮之志士。在群众的巨大压力下,岑、伍也不得不表示“尽力与争”^①。

经过这次游行示威,广州人民的爱国反帝情绪更加高涨。5月18日,广州地区教育界举行会议,声援北京学生的正义斗争。5月25日,广州50多间学校5000人在广东高等师范学校开会。学生代表相继发表演说,高呼:“中国的土地可以征服而不可断送,中国的人民可以杀戮而不可低头”等口号。随后,提出下列十项建议,交由各校代表讨论决定后执行:一、电巴黎和会力争青岛,及取消各种密约;二、电挽北大校长蔡元培;三、请政府于(与?)被辱留学生严重交涉;四、联合全国学生及世界<人民?>;五、联络各国律师公会,对卖国贼提起公诉;六、举行各校学生游行;七、组织调查劣(日)货会;八、组织学生义勇团;九、组织学生工厂;十、发起追悼郭钦光烈士大会^②。

郭钦光是广东省海南岛文昌县人,1917年北上,肄业于北京大学文预科。5月4日,他参加游行示威,见反动当局逮捕爱国学生,愤然吐血,7日不幸牺牲。郭钦光因参加爱国运动而牺牲的事迹受到人民群众的敬仰和怀念。5月26日,广州50余校5000学生在广东高师举行追悼郭钦光烈士大会。这一天,各校学生都怀着万分沉痛的心情前来吊祭。琼

① 《五四爱国运动资料》第645~646页。

② 《五四爱国运动资料》第79~80页。

崖同乡会数百人，也以乡谊关系前来哀悼。一些教会学校如中德、圣心等校的学生亦参加了追悼会。广州各界前往致祭的也不绝于途。6月3日，琼崖留省同学会又开追悼会，表示要誓除国贼，抵制劣货。

广州中等以上学校的学生，在五四运动时期有两个学生联合会。一是广东省会学生联合会(简称省会学联会)，以广东高等师范学校的学生为基本队伍，联合岭南大学和培英等中学共同组成，散播“学成救国”，不主张从事现实的斗争。一是广东中等以上学生联合会(简称中上学联会)，以广东公立法政专门学校，广东第一甲种工业学校的学生为发起单位，许多大、中、小学校参加，提出“读书不忘救国”的口号，是为广州的爱国青年学生所拥护的共同组织。一致推选张启荣、周其鉴为正副会长，并选出阮啸仙、刘尔崧、邓曾骧等为职员，领导活动。后来在爱国运动的冲击下，省会学联会内部发生了分化，有一部分学生参加中上学联会这方面，因而中上学联会的声势更加壮大。中上学联会成立后，首先发出通电宣言，标明旗帜，排演话剧，分组到街坊宣传，张贴标语，散发传单，刊印《国耻》、《国货月刊》、《殷鉴》(写朝鲜所受日本的苟政)等小册子，还从水陆检查日货，开设国货陈列所，创办平民义务学校，灌输爱国主义思想，举行罢课，不断进行示威游行。其中以焚毁佛山和安泰商号的日本洋纸事件、反抗先施公司摧残学生事件最为剧烈，规模大，影响深^①。周其鉴、阮啸仙、刘尔崧等人率领广大青年

① 邓曾骧：《广州学生五四运动记》。见《五四运动回忆录》(下)，中国社会科学出版社1979年版。

学生为支援北京学生，拯救祖国的危亡而奔走呼号，一直站在斗争的最前列，是广东青年运动的先驱者。

广州学生护国团也举行筹备成立大会，选出筹备委员10人，并决定择日开成立大会，广泛吸收学生参加，以“结成团体，达护国目的”。会上，还有人提议组织“广东义勇队”，进行爱国活动，当场获得大家一致通过。

5月29日，广州二三万人，再次举行示威游行。游行群众手执“还我青岛”、“不买劣货”等小旗，以及表示提倡国货，抵制日货的图画，还有化装队，进行化装宣传。游行群众的爱国激情，使万人空巷，鼓掌欢迎。游行队伍经过长堤先施公司时，将该公司的大批日本制造的草帽当场烧毁。这一天，还烧掉真光、大新公司的日货。大批反动武装军警闻讯赶来，当场殴伤并逮捕了一批学生。桂系军阀还秉承日本驻广州总领事大田喜平的意旨，竟出面警告学生，并诋毁学生群众的爱国反帝斗争是“妨害邦交之举动”，宣称要以“扰乱治安”论罪。但是反动当局的倒行逆施，并不能压住学生们沸腾的爱国情绪。在人民群众的强大压力下，警察厅长魏邦平，不得不很快地将被捕学生释放。

6月8日，北京、上海、天津等地学生代表向广州学生介绍他们英勇斗争的经过。并号召广州学生与全国学生一致行动，实行罢课。正在蓬勃地开展抵制日货运动的广州学生尽管受到广州反动当局诸多阻挠与压制，但各校学生从6月中旬起，便相继罢课，特别是广东公立医专、公立法政学校、工业专门学校、女师、高师等学校最为坚决。他们在“广东中等以上学校学生联合会”的领导下，还展开了印发传单、出版刊物、抵制日货等活动。广东医专出版的《五七国

耻报》，甚受读者欢迎。有一份署名“有心人警告”的传单说：“大祸临头 同胞猛醒 救国救群 莫要于此”。一份署名“粤商救国团”的传单说：“敬告同胞△坚持毅力 振兴土货为第一办法 △请看亡国后之惨状”。反映了民族资产阶级的要求^①。

广东濒临南海，是帝国主义倾销商品的重要地区。因此，抵制日货是这次运动的一个重要特点。从5月底开始，抵制日货活动便蓬勃展开。当时“广东中等以上学校学生联合会”以抵制日货为主要活动内容。在“学生联合会”下面，设立总务、宣传、教育、检查等部门，并组织学生检查队，在各码头进行巡逻，宣传抵制日货的道理，并与不顾国耻，只顾图利的奸商展开斗争。不少爱国商人，热烈响应抵制日货运动。根据当时报载：“广州领袖商人决议：1.不收已定之劣货；2.所存劣货一律标明减价出售；3.售罄以后，勿再添置，如违者宣布于报端。商人学生一致行动，往四乡演说，劝人勿买日货。”^②但是也有一些不法商店，只顾私利，仍然公开販售日货。当时广州三大公司（先施、大新和真光公司）便是这样。学生前去宣传劝阻，也抗拒不听。因此激起群众对这些不法商店的憎恨，并蔑称之为“亡国公司”^③。6月以后，罢课，抵制、捣毁日货，斗争奸商的事情便日有所闻。一些穿戴日制衣帽的行人，受到群众的斥责。街道上一些绘有日本商标的招牌，也为群众捣毁。抵制日

① 见广州文物管理处照片。

② 广州《时报》1919年6月11日。

③ 《广东历史资料》1959年第2期，第4页。

货的事情，日益深入人心，男女老少，工人、市民几无不谈抵制日货。

到7月以后，抵制日货活动更深入一步。负责调查、检查工作的学生，日夜忙于巡逻、侦察等工作。他们分别前往各商店进行检查，如发现日货，便立即进行登记，并要该店填写志愿书挂在门前，保证不得再犯，否则甘受处罚，日货全部充公。

广州各界这时还成立了一间国货陈列所。不少学校学生自己还开办工厂，制造土货。在抵制日货同时，男女学生还亲自上街推销国货。我国出产的国货无不异常畅销，贩售国货的商店，大有供不应求之势。

抵制日货运动，一直延续到第二年。

运动不断深入发展。1919年7月10日，广东人民举行国民大会。7月13日，广州工人阶级出面了，斗争形势顿时改观。首先实行罢工的是广州电力公司工人，随后是机器工人、自来水工人、铁路工人。一部分爱国商人举行罢市、学生举行罢课，要求废除对外秘约和反对桂系军阀在南方的统治。当人民的斗争危及桂系军阀的统治的时候，他们就采取逮捕镇压的手法^①。7月中旬，孙中山从上海致电广东军政府，要求立即释放被捕工、学界代表，并指出：“盖民气以愈激而愈烈，若专恃威力，横事摧残，不惟为粤人之所共愤，亦即全国之所不容也。”^②

① 石云禄、罗文斌：《“五·四”怒潮在广州》。见《羊城晚报》1963年5月4日。

② 《孙中山年谱》第244页，中华书局1980年版。

为了打击奸商抗拒抵制日货的气焰,11月8日上午,学生群众在南堤集会,追悼在抵制日货与示威游行斗争中与反动军警搏斗受伤致死的四位同学,会后再度举行大规模的游行示威。当部分游行队伍经过先施公司时,该公司老板竟唆使其数名职员伙同警察鸣枪,并用枪头向学生乱击,数名学生被击伤。愤怒的学生把该公司的资本家代表拖到队伍里来示众。警察厅即增派警察来镇压,学生有十多人受伤,不少人被捕。学生群众毫不示弱。二三百名学生虽然被关闭在先施公司内,但仍坚持到第二天,赤手空拳打退了军警的多次进攻,并决定联络各界。广州各界爱国群众也大力声援,要求释放学生。这就是有名的“先施公司事件”^①。广东中等以上学校学生联合会决定从11月18日起再次罢课,得到了社会舆论的支持。沙面洋行结网工人也举行罢工,反对帝国主义者。美帝国主义者派希利号军舰公开帮助广东军阀“维持秩序”,支持它下令对“凡闹事学生不论多少,一律举黜”的反动措施。但广州人民并没有被帝国主义的大炮和军舰吓倒,他们以自己的斗争行动,终于迫使反动派不得不在狼狽万状中宣布“收回通令”^②。

五四运动爆发后不久,广州地区许多学校的学生还纷纷组织通俗演讲队,到各县城乡以及广西梧州等地进行宣传,抵制日货,掀起称之为“震撼全粤之抵制潮”^③。而各县、各

① 潘拙巷(光华)手稿:《广东五四运动忆述》。藏中山图书馆。

潘为亲历者;上海《民国日报》1919年11月18日。

② 石云禄、罗文斌:《“五·四”怒潮在广州》。

③ 《中华新报》1919年7月7日。